

BRÈVES ÉCONOMIQUES **Service économique régional de Canberra**

Le Service économique régional (SER) de Canberra est heureux de partager les brèves de la circonscription Australie, Nouvelle-Zélande, Pacifique pour les semaines du 10 au 16 mai 2024. Pour tout complément d'information, n'hésitez pas à nous contacter.

AUSTRALIE

Les gagnants et les perdants du budget fédéral

Les plus grands gagnants sont les entreprises impliquées dans la transition écologique. Le budget alloue 7 Mds AUD aux incitations fiscales pour les minéraux critiques, 8 Mds AUD pour l'hydrogène vert (principalement via des incitations fiscales à la production), 1,5 Mds AUD pour l'Agence australienne des énergies renouvelables. Par ailleurs, parmi les autres gagnants, on retrouve les ménages avec l'allègement de la facture énergétique (3,5 Mds AUD) et la réduction d'impôts, les locataires avec une augmentation de l'aide au loyer du Commonwealth (1,9 Mds AUD), les fournisseurs de logements sociaux qui bénéficieront de 4,3 Mds AUD, les étudiants (suppression d'une partie de leur dette), les fonctionnaires qui verront leur nombre et leur salaire augmenter, et les secteurs des affaires étrangères et de la défense. Les plus grands perdants sont candidats à l'émigration avec une diminution drastique du nombre de places ouvertes pour la résidence et pour les étudiants internationaux. Parmi les autres perdants, on retrouve les consultants pour le secteur public qui seront moins sollicités dans le futur (volonté d'économie de 1 Mds AUD pour les 4 prochaines années). [AFR](#), [ABC](#)

Future Made in Australia : 23 Mds AUD pour la « plus grande transformation depuis la révolution industrielle »

Le programme de 23 Mds AUD du gouvernement australien au cours des 10 prochaines années pour stimuler la fabrication nationale et accélérer la voie vers le zéro net s'annonce comme l'élément le plus controversé politiquement du budget. L'opposition a qualifié sa mesure centrale – 13,7 Mds AUD d'incitations fiscales à la production d'hydrogène vert et de minéraux critiques – de « cadeau aux milliardaires » qu'elle ne peut pas soutenir. En riposte aux critiques qui ont mis en garde contre le « choix des gagnants » pour le financement public, Chalmers, le Trésorier, a déclaré que la transformation économique était « une opportunité en or pour l'Australie ». Il a promis que le gouvernement agirait avec « rigueur » et « discipline » pour décider quels projets avaient besoin d'une aide publique. [The Guardian](#), [AFR](#)

Le taux de chômage augmente à 4,1 % en avril

Le taux de chômage désaisonnalisé a augmenté de 0,2% pour atteindre 4,1 % en avril, contre 3,9 % en mars, selon les données publiées aujourd'hui par le Bureau australien des statistiques (ABS). Bjorn Jarvis, responsable des statistiques du travail à l'ABS, a déclaré : « Avec une augmentation de l'emploi d'environ 38 000 personnes et du nombre de chômeurs de 30 000 personnes, le taux de chômage est passé à 4,1% et le taux d'activité à 66,7%. ». Le ratio emploi-population est demeuré stable à 64,0 % en avril, ce qui indique que la croissance récente de l'emploi suit globalement le rythme de la croissance démographique. Cela suggère que le marché du travail reste tendu, bien que moins tendu que fin 2022 et début 2023, a déclaré M. Jarvis. [ABS](#)

La RBA estime qu'il n'y a pas de solution miracle aux prix de l'immobilier

La grave pénurie de logements signifie que les prix des logements et les loyers continueront d'augmenter, car le marché ne parvient pas à suivre le rythme de la forte demande d'espaces, alimentée par une forte migration et le travail à domicile. « La pression de la demande, et donc la pression à la hausse sur les loyers et les prix, persistera jusqu'à ce qu'une nouvelle offre soit mise en ligne », a déclaré le Dr Hunter à l'Institut immobilier d'Australie. Habituellement, la hausse des prix et des loyers déclenche une augmentation de l'offre de nouveaux logements, car les investisseurs et les promoteurs voient l'occasion de profiter des nouvelles constructions. Mais le Dr Hunter explique qu'une « tempête parfaite » de contraintes avait empêché l'industrie de la construction de répondre à la pénurie actuelle de logements. [AFR](#)

NOUVELLE-ZELANDE

La perte migratoire nette des citoyens néo-zélandais dépasse les 50 000 personnes

Une perte migratoire nette record de 52 500 citoyens néo-zélandais a été enregistrée au cours de l'année qui s'est achevée en mars 2024, selon les estimations provisoires publiées aujourd'hui par Stats NZ. « C'est la première fois que la perte migratoire nette annuelle de citoyens néo-zélandais dépasse 50 000 personnes », a déclaré Tehseen Islam, responsable des indicateurs démographiques. « Cela équivaut à 1 000 citoyens néo-zélandais de plus qui partent à long terme que ceux qui arrivent à long terme chaque semaine. Avant les niveaux élevés actuels, la perte migratoire nette annuelle record des citoyens néo-zélandais était de 44 400 pour l'année février 2012. [Stats NZ](#)

Le Premier ministre Christopher Luxon s'adresse aux chefs d'entreprise avant le budget 2024

Le Premier ministre Christopher Luxon s'est exprimé à la chambre de commerce et a déclaré qu'il ne fallait pas s'attendre à des surprises dans le budget de ce mois-ci, ni à des coups d'éclat, mais il a réaffirmé son engagement en faveur de l'allègement fiscal. M. Luxon a réitéré son engagement - remis en question par de nombreux économistes - selon lequel la coalition n'emprunterait pas pour financer les réductions d'impôts. Il a déclaré que le gouvernement avait réalisé des économies et levé des fonds par d'autres moyens afin de garantir que le paquet fiscal soit « entièrement financé ». M. Luxon a déclaré qu'il ne présenterait pas un budget d'austérité, mais qu'il pensait que la coalition « traçait la bonne voie ». [RNZ](#)

Un problème de batterie retarde la mise en service des premiers ferries électriques d'Auckland

Les habitants d'Auckland devront attendre un peu plus longtemps avant de voir certains des ferries diesel vieillissants, bruyants, polluants et de plus en plus sujets aux pannes, remplacés par des modèles électriques silencieux, dotés de commodités telles qu'un espace de rangement intérieur pour les vélos et les scooters électriques. Un problème majeur concernant les batteries des deux premiers ferries électriques d'Auckland a retardé leur livraison d'environ six mois. Une fois achevés, les ferries à zéro émission constitueront également un contraste important avec la flotte actuelle, qui transporte 6 % des banlieusards d'Auckland mais produit 20 % de toutes les émissions des transports publics. [NZ Herald](#)

PACIFIQUE

Le marché aérien national du Vanuatu est ébranlé par la faillite d'Air Vanuatu

Tous les vols de la compagnie, qui contrôle également les destinations nationales, sont désormais cloués au sol avec effet immédiat. Le 9 mai 2024, Morgan Kelly, Justin Walsh et Andrew Hanson d'Ernst and Young Australia (EY Australia) ont été nommés liquidateurs volontaires d'Air Vanuatu (Operations) Limited (en liquidation), par une résolution spéciale des actionnaires. Les liquidateurs ont désormais le contrôle de l'entreprise et effectueront des contrôles de sécurité et de maintenance avant la reprise des opérations normales dès que possible tout en examinant toutes les possibilités de placer le transporteur sur une base plus solide. Il semblerait que les problèmes financiers auxquels la compagnie aérienne est actuellement confrontée ne soient pas nouveaux. [RNZ](#)

Les Moana Pasifika font face à une « froide réalité économique » en déplaçant leur base et leurs jeux aux Samoa et Tonga

Les Moana Pasifika, une franchise de rugby à XV basée en Nouvelle-Zélande et évoluant en Super Rugby, continueront à travailler avec tous les partenaires pour organiser des matchs dans leurs îles d'origine, les Samoa et les Tonga. Le directeur général, Pelenato Sakalia, a déclaré qu'il souhaitait jouer davantage de matchs devant ses supporters dans les îles, mais que ces matchs étaient coûteux à transporter. M. Sakalia a déclaré que, bien que des suggestions aient été faites pour que la franchise s'installe dans les îles, comme son rival fidjien Drua, la réalité est que l'infrastructure des îles ne permet pas d'accueillir une base d'équipe. L'équipe continuera à être basée en Nouvelle-Zélande, jusqu'à ce que les choses changent dans les îles. [RNZ](#)

Grève des travailleurs de Fiji Water

Un responsable de la National Union of Workers (NUW) espère que les employés de Fiji Water, qui entament leur quatrième jour de grève, reprendront bientôt le travail. Un groupe de travailleurs de Fiji Water s'est mis en grève le 7 mai en raison de conflits salariaux dans l'usine d'embouteillage de Yaqara et dans le dépôt de Naikabula à Lautoka, deux usines appartenant à l'entreprise américaine et dont le chiffre d'affaires s'élève à plusieurs millions d'USD. Les employés ont poursuivi leur grève, brandissant des pancartes avec des messages réclamant des augmentations de salaire et des conditions de travail. [RNZ](#)

- Focus sectoriels -

Actualités agricoles

Le secteur agricole australien reçoit AUD 789 M au budget fédéral 2024-25

Dans un budget marqué surtout par l'attribution de AUD 22,7 Md sur 10 ans au plan Future made in Australia, le secteur agricole se voit consacrer AUD 789 M sur les 8 prochaines années. Les principales lignes sont la préparation et la résilience à la sécheresse (AUD 519,1 M, notamment le soutien à la préparation, à des hubs d'innovation et à l'aide à la décision) ; la réduction des émissions (AUD 63,8 M) ; l'arrêt des exports d'ovins vifs (AUD 106,9 M, voir brève sur le sujet) ; la biosécurité (AUD 16,9 M) ; ainsi que des mesures sur l'attractivité des métiers de l'agriculture, l'étiquetage alimentaire, et la filière forestière. Le Département de l'agriculture voit son enveloppe diminuer de AUD 4,1 Md en 2023-24 à AUD 3,3 Md en 2024-25 alors que les effectifs augmenteront de 5896 à 6166. Le secteur avait émis en amont de la présentation du budget fédéral une liste de vœux incluant en priorité : améliorer l'accès à la main d'œuvre en Australie et à/depuis l'étranger ; mettre en place une taxe au container pour financer la politique de biosécurité ; investir dans les stratégies des fermes sur le carbone et le climat ; augmenter l'offre de logement en zone rurale ; augmenter les options d'accès aux marchés à l'export. Il regrette par ailleurs que Future made in Australia ne soutienne pas davantage le développement d'industries de transformation sur le sol australien. Ministre Watt, Ministre Watt, Premier Ministre, Farmonline, Farmonline, Farmonline

Le Ministre de l'agriculture australien fixe au 1er mai 2028 la fin des exports d'ovins vifs par la mer, la filière réagit vivement

La date sera passée par voie de loi avant la fin de la mandature actuelle. Cette annonce marque une nouvelle étape dans la mise en œuvre de cette promesse électorale de 2018, vivement attaquée par le secteur agricole de l'élevage (ovin mais aussi les autres filières qui craignent d'être les prochaines sur la liste). En conjonction avec cette annonce, le Ministre a indiqué que AUD 107 M seraient attribués pour financer la transition, incluant l'augmentation de capacité des abattoirs australiens. Le Ministre a souligné le déclin de la filière depuis des années et indiqué que ce changement représente une opportunité pour développer la transformation sur le marché australien. La filière ovine s'est immédiatement et vivement élevée contre cette annonce, estimant que l'idéologie avait prévalu à la science, et jugeant la compensation trop faible et la date d'entrée en vigueur trop rapprochée. Le coût estimé par le Gouvernement de Western Australia est de AUD 123 M par an et la perte de 400 emplois. Par ailleurs, un rapport émis par le collectif Episode 3 et commandité par le Gouvernement (DAFF) recommandait un phase-out de 8 à 12 ans, tandis que la

décision du Gouvernement a retenu 4 ans de transition, en accord avec les recommandations d'un panel indépendant constitué pour l'occasion. L'opposition (Nationals) a quant à elle annoncé qu'elle reviendrait sur cette loi si elle était élue. Les organisations animalistes saluent la décision mais regrettent que la date d'entrée en vigueur soit si éloignée. En 2023, l'Australie a exporté 593 000 ovins vifs. [Ministre Watt](#), [Farmonline](#), [Farmonline](#), [ABC](#), [Farmonline](#), [News](#)

L'Ambassadeur de l'UE en Nouvelle-Zélande s'exprime sur les défis pour l'UE et les relations commerciales UE-NZL

Il a mis en avant les bénéfices attendus de l'accord de libre-échange entré en vigueur le 1er mai 2024 notamment pour les filières néo-zélandaises agricoles, dont les fruits (kiwi). Il a également indiqué, en réponse aux craintes des filières néo-zélandaises relatives au règlement européen de lutte contre la déforestation, que la Nouvelle-Zélande ne serait « clairement pas la principale cible du règlement », et n'anticipe donc pas d'impact sur les opportunités commerciales à venir même s'il y aura des exigences réglementaires additionnelles. En réponse au risque évoqué par des organisations de protection de l'environnement néo-zélandaises que le Fast Track aille à l'encontre des engagements de la Nouvelle-Zélande dans l'accord de commerce, il insiste sur l'engagement conjoint UE-NZL d'atteindre la neutralité climatique en 2050. [RNZ](#)

Actualités énergies et développement durable

La valeur du gaz monte en flèche après la publication par le gouvernement Albanese de sa « Future Gas Strategy »

Le gouvernement australien vient de publier sa « Future Gas Strategy » qui confirme l'importance du rôle du gaz dans le Net Zero Plan jusqu'en 2050. Il en ressort que l'utilisation du gaz reste vitale pour l'avenir des industries, les objectifs du « Future Made in Australia » et la transition énergétique. Ainsi, le gouvernement souhaite maintenir le gaz à un prix abordable pendant que l'Australie se dirige vers un réseau électrique plus renouvelable. Suite à cette annonce, la valeur des actions dans le secteur de l'énergie est montée en flèche alors que la valeur du marché global australien a une tendance à la baisse. [ABC News](#)

Le plus grand bassin expérimental de fermes aquacoles de Nouvelle-Zélande est inauguré à Nelson

Le bassin expérimental sera utilisé pour tester des prototypes de fermes marines mobiles afin d'aider différents secteurs à s'adapter au changement climatique. Plant & Food Research a investi 1,9 M NZD dans ce bassin capable de recréer

des conditions d'écoulement similaires à celles des océans. Selon les scientifiques, il permettra aux secteurs de la pêche, de l'aquaculture et de l'ingénierie marine de tester la manière dont les nouvelles innovations s'adapteront aux conditions océaniques de la Nouvelle-Zélande. [RNZ News](#)

Projet de loi Fast-Track sur les procédures d'approbation accélérées des projets d'infrastructures en Nouvelle Zélande : le Médiateur en chef appelle à la responsabilité par la loi

Le Chief Ombudsman (Médiateur en chef), Peter Boshier, a averti les députés que les pouvoirs exécutifs considérables accordés aux ministres dans le cadre du nouveau projet de loi sur les approbations accélérées nécessiteront des contrôles et des contrepoids supplémentaires inscrits dans la loi. Dans sa forme actuelle, le projet de loi permettrait à trois ministres de donner leur feu vert à des routes, des barrages et d'autres projets, même si un groupe d'experts les a déconseillés et que les tribunaux leur ont précédemment refusé leur autorisation. [RNZ News](#)

Vous avez manqué les derniers numéros de nos brèves ? Retrouvez-les ici
[LinkedIn du SER de Canberra](#)
[Site internet du SER de Canberra](#)

Clause de non-responsabilité : Les Brèves économiques du service économique régional de Canberra, réalisées à partir d'informations recueillies en source ouverte, sont à but strictement informatif. Le SER décline toute responsabilité quant à l'utilisation qui pourrait être faite des informations qu'elles contiennent.

SER de Canberra

6 Perth avenue Yarralumla, Canberra ACT 2600, AUSTRALIE

Vous avez reçu cet email parce que vous vous êtes inscrit à notre newsletter.

[Se désinscrire](#)